



Situación del mercado de la papa 2013

Abril 2013

OFICINA DE ESTUDIOS Y POLÍTICAS AGRARIAS

www.odepa.gob.cl

Autor: Bernabé Tapia Cruz

Papa de guarda, cultivos anuales, puré, enfermedades cuarentenarias

I. Introducción

La papa ocupa un lugar importante en la agricultura nacional, siendo el cuarto más importante dentro de los cultivos anuales, después de trigo, maíz y avena. Más de cincuenta mil agricultores cultivan este tubérculo, y gran parte de ellos son pequeños productores entre las regiones de Coquimbo y Los Lagos.

El principal destino de la producción nacional es el consumo en fresco en el mercado interno; las exportaciones son menores y, pese a los esfuerzos que han hecho agricultores e industria, no han logrado aumentar. Por otra parte, las importaciones son importantes y crecientes, constituidas principalmente por productos procesados, como los bastones prefritos congelados y las papas fritas tipo *snack*.

Las variaciones de la oferta interna producen fuertes oscilaciones en los precios. Años de escasa producción y precios altos suelen ser seguidos por años de alta oferta y precios bajos. Esta inestabilidad en los precios afecta la rentabilidad del cultivo, lo que es especialmente grave para los pequeños agricultores de áreas de secano o de zonas con menores alternativas productivas.

Paralelamente, la papa tiene gran relevancia dentro del consumo nacional, con un promedio de 58,9 kilos anuales por habitante en los últimos cinco años (cálculo de disponibilidad aparente). Es parte de la canasta de productos que utiliza el INE para medir el IPC, con una importante ponderación, por lo que las variaciones en los precios también afectan los índices macroeconómicos del país.

II. Producción

Después de un año de precios altos para el tubérculo, se esperaba en 2012/2013 un ajuste de la producción, con un aumento en la superficie sembrada. Esto se reflejó en las cifras del estudio de intenciones de siembra que publicó INE para los cultivos anuales en julio del año 2012, que indicaba un aumento de 9,7% respecto a la temporada anterior. Esta tendencia se ratificó con el segundo estudio, publicado en octubre del año pasado, en que se pronosticaba un incremento de 8,2%.

Finalmente, los resultados preliminares de la encuesta de superficie sembrada realizada en los primeros meses del año 2013 indican un resultado de 49.576 hectáreas, un 19% más que el área cultivada en la temporada anterior. En el cuadro 1 se muestran los resultados de las últimas tres temporadas.



CONTACTO SIAC
800 390 300

Sistema Integral de Información
y Atención Ciudadana

INFORMATIVO PRODUCIDO Y EDITADO POR ODEPA | TEATINOS 40 | PISO 8 | SANTIAGO DE CHILE |
FONO CONSULTA: 800 390 300 FONO MESA CENTRAL: (56-2) 23973000 | odepa@odepa.gob.cl

Se autoriza la reproducción total o parcial de la información citando la fuente (Odepa).



Cuidemos nuestro planeta

www.odepa.gob.cl

